

**Talleres sobre prevención de atrocidades / Bogotá-Cali, Colombia
10-12 September 2019**

Adama Dieng, Asesor Especial para la Prevención del Genocidio

Estimados colegas,

Distinguidos participantes,

Damas y Caballeros,

Muchas gracias por su respuesta a la invitación de participar en este evento, sobre Factores de Riesgo de Crímenes atroces y opciones de políticas públicas para prevenirlos.

Como saben, tengo la responsabilidad de ejercer como Asesor Especial del Secretario General de las Naciones Unidas para la Prevención del Genocidio. Esta responsabilidad requiere trabajar como elemento catalizador dentro del sistema de las Naciones Unidas para acciones conducentes a la prevención del genocidio y de otros crímenes atroces, a través de la alerta al Secretario General cuando percibo elementos de preocupación en cualquier parte del mundo. Mi posición también implica trabajar en defensa de acciones de alerta temprana para la protección de poblaciones vulnerables. En relación a ambas funciones, trabajo con mis colegas en las Naciones Unidas, con Estados Miembros y con organizaciones de la

sociedad civil para construir y fortalecer la capacidad de protección y así prevenir la comisión de tales crímenes.

Cuando hablamos sobre factores de riesgo, nos movemos en la esfera de la prevención. En mi opinión, la prevención efectiva y la construcción de elementos de resistencia nos exige anticipar cualquier potencial de ocurrencia de estos crímenes a través del estudio de los factores de riesgo asociados a ellos.

Estoy preocupado por la situación en Colombia. En los últimos meses, estamos viendo un número de sucesos que generan preocupación en relación al proceso de paz y al acuerdo alcanzado en 2016, que puso fin a décadas de violencia y que fue tan complejo alcanzar. Es esencial que aquéllos en posición de liderazgo hagan todo lo posible para garantizar que los términos del acuerdo de paz sean implementados, que no haya marcha atrás, y que llamados al retorno de la violencia sean respondidos con un compromiso renovado para un futuro en paz.

Considero que el Sistema Integral de Verdad, Justicia, Reparación y No Repetición constituye un componente esencial del acuerdo de paz. Cuando hablamos sobre la prevención, debo enfatizar que la forma de afrontar el pasado tiene un impacto en el presente y en el futuro. La rendición de cuentas para alegaciones de crímenes

atrocidades es importante no sólo para que las víctimas obtengan justicia, sino también para robustecer la confianza en las propias instituciones de justicia. Para aquéllos que son víctimas, para sus amigos y familiares, el sufrimiento por lo que sucedió en el pasado sigue vivo en el presente y permanecerá igualmente vivo durante sus días futuros. En suma, afrontar el pasado significa afrontar el presente y afrontar el futuro.

A la vez, la rendición de cuentas no es suficiente. La justicia por sí sola no llevará a la reconciliación a comunidades divididas por la violencia, y la reconciliación no puede ser impuesta desde fuera. El cambio real en una sociedad sólo puede llegar a través de la reflexión, la aceptación y el esfuerzo consistente y colectivo de avanzar hacia delante. Todo ello implica trabajo, sacrificio y perseverancia.

Creo firmemente que la prevención efectiva requiere análisis de riesgo que sean sólidos, incluyendo consideración de la presencia o ausencia de factores de riesgo.

Mi Oficina ha desarrollado un Marco de Análisis para la Prevención de Crímenes Atrocidades, como guía para evaluar el riesgo de genocidio, crímenes de lesa humanidad y crímenes de guerra desde una perspectiva de alerta temprana.

Algunos de ustedes ya conocerán este Marco de Análisis - otros van a oír hablar de él por primera vez en la presentación que mi oficina va a efectuar hoy. Esta herramienta puede facilitar la preparación de tales evaluaciones, porque permite a los Estados ‘mirarse al espejo’ y observar tanto lo bueno como lo malo. Sobre la base de estas evaluaciones, actores relevantes pueden identificar acciones para su posible implementación a corto, medio y largo plazo. En suma, pueden definir estrategias encaminadas a ‘construir la prevención’.

Estimados colegas,

La prevención requiere inversiones a largo plazo. Construir y fortalecer instituciones nacionales para la prevención de atrocidades comporta tiempo y requiere de un compromiso sostenido. Les invito a que renueven este compromiso. Su presencia en la reunión de hoy demuestra que el liderazgo importa, e importa a todos los niveles. La prevención de atrocidades requiere liderazgo por parte de las más altas autoridades, pero tiene incluso más impacto cuando actúa en respuesta a riesgos a nivel local, tan pronto como emergen, y trabajando en paralelo con esfuerzos nacionales e internacionales cuando ello sea necesario. Todos tenemos un papel relevante; la sociedad civil tanto como las instituciones de gobierno.

Hoy, me comprometo a trabajar con todos ustedes para continuar poniendo bajo el foco la situación de poblaciones vulnerables, y para continuar trabajando con las instituciones nacionales pertinentes para fortalecer todos los mecanismos posibles de prevención. Tienen todo mi apoyo en sus esfuerzos para la consecución de este objetivo.

Muchas gracias y reciban mis mejores deseos para un taller exitoso.